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La vie de la Maison

La Communauté spiritaine

Présents depuis plus d’un siècle dans le village d’Allex, les
spiritains forment une congrégation missionnaire
internationale, dans une diversité d’états de vie et
d’engagements.
Cultivant les valeurs d’hospitalité, d’ouverture à l’autre
différent de soi, les spiritains sont des passeurs de
frontière, dont le souhait est de créer des ponts entre les
différentes cultures et sensibilités.
Convaincus qu’il est possible de faire évoluer le monde en
commençant par la mise en œuvre de petites choses,
l’ensemble des membres de la Communauté apporte sa
pierre à la construction d’un monde plus juste et
fraternel, chacun dans son domaine spécifique,
participant ainsi à l’animation de sessions, animations
liturgiques, participation à des commissions diocésaines
et paroissiales (Église verte), aux différentes instance
d’animation et de gouvernance de la Province de France,
bénévolat associatif pour le volontariat international,
animation écologique de la Maison, journées de
formation….

La communauté de la Maison Saint-Joseph d’Allex

La communauté est aujourd’hui composée de 6
spiritains qui résident de manière permanente sur les
lieux.
Ils ont vécu dans de nombreux pays au service des
populations locales.

Cette année 2023 a été marquée par le départ pour
Rennes du père Dominique Bodinier appelé à rejoindre
la Maison Poullart des Places afin d’organiser et animer
des sessions d’initiation ou d’approfondissement de la
spiritualité spiritaine ouvertes à tous.

En ce début d’année 2024, le père Gaby Vuittenez est
décédé à la Maison Saint-Joseph ce qui a fortement
ébranlé la communauté, les amis de la maison et
l’ensemble des salariés et des paroissiens auprès
desquels il assurait une présence fidèle, engagée et
humble.



Réunis en communauté fraternelle et conformément à leurs
engagements, les 6 spiritains de la Maison Saint-Joseph d’Allex
assurent également une présence active dans la mission d’ accueil de
l’Association.

Depuis ce début d’année 2023, faisant suite au bilan de
l’audit de la fin d’année 2022, il était plus
qu’indispensable de revoir à la baisse la participation
bénévole des membres de la communauté dans
l’association afin de lui redonner la possibilité de
développer sa mission propre et d’instaurer un mode de
fonctionnement plus professionnel à l’équipe.

Évalué en 2022 à 8 338h, ce temps de bénévolat
représente en 2023 environ 5 200h, essentiellement
liées à la veille de nuit, préparation et réunions du
Bureau et du CA, les permanences du musée, l’entretien
du parc et la confection des confitures issues des fruits
du verger.

La Revue Saint-Joseph d’Allex
Ce sont 2 spiritains de la communauté qui s’occupent de répondre au
courrier des lecteurs de la revue, de suivre la gestion des abonnements et
de rédiger des articles.

Le Sanctuaire SAINT-JOSEPH
La communauté spiritaine y organise les messes, le
pèlerinage, les confessions, l'animation des chants,
accompagnés par plusieurs équipes d’animation
composée de paroissiens des environs.



MUSÉE SPIRITAIN DES ARTS AFRICAINS (MUSAA)
Un spiritain de la

communauté est responsable du musée avec une équipe de 6
bénévoles pour les visites guidées, l’inventaire et la
conservation des objets de la réserve.

AIDE EN PAROISSE
Plusieurs spiritains collaborent avec les curés des deux
paroisses voisines et les laïcs en charge pastorale dans les
villages de la région (messes dominicales, obsèques,
baptêmes, équipe du CCFD, partage biblique, équipe
Eglise verte).

EN LIEN AVEC LA COMMUNAUTÉ, LES LAÏCS ASSOCIÉS SPIRITAINS
Les laïcs associés partagent pleinement la mission des spiritains et leur spiritualité. Ils renouvellent
leurs engagements dans la Congrégation du Saint-Esprit tous les 6 ans.
Arnaud et Christine Verda sont mariés avec 3 enfants. Arnaud a lancé le projet de l’Accueil
Saint-Joseph dès 2011. Lui et son épouse Christine ont successivement occupé le poste de
direction de la maison de 2012 à fin 2022.
Paul Pral, retraité et père de famille, est un ancien élève de l’école Saint-Joseph d’Allex. Il intervient
bénévolement pour différents travaux d’entretien et de rénovation. Avec son épouse Monique, ils
ont participé au lancement du projet des jardins partagés. Anique Baghalou, retraitée et
anciennement rattachée à la communauté de Lille, nous a rejoint à l’automne 2023.



Missions et valeurs

L'Association Accueil Saint-Joseph est un lieu ouvert à tous,
quelles que soient les provenances, le milieu, le type de
groupe ou les confessions religieuses. Nous permettons à
chacun de bénéficier de nos différentes infrastructures dans
les meilleures conditions, le tout dans la simplicité et la
convivialité qui nous caractérisent et favorisent les rencontres
entre les personnes.

Pour le bien-être de chacun et le respect de la nature, nous
privilégions la simplicité.
Pour nous enrichir de nos rencontres quotidiennes, nous
suscitons la convivialité.

Nous sommes engagés dans une démarche qui
respecte la biodiversité et qui protège
l’environnement.
Nous invitons chacun à participer à la vie de la
maison et à son entretien, dans la mesure du
possible.

Nous encourageons toutes sortes d’animations et
d’activités cohérentes avec l’esprit de la maison.
Nous portons un regard bienveillant sur les
diversités culturelles et religieuses, notamment
par le biais du Musée Spiritain des Arts Africains
(MUSAA) ou par la rencontre avec les religieux
spiritains qui ont vécu sur d’autres terres, au
service des populations.

MUSEE SPIRITAIN DES ARTS AFRICAINS

Depuis son ouverture, fin 2018, le musée attire un large
public : des amateurs d'art africain ou de simples curieux,
des visiteurs de passage, des hôtes de la maison, des
familles, des scolaires, des jeunes en camps de vacances,
des associations culturelles, des artistes en résidence, des
étudiants et des chercheurs...



Les objets exposés constituent un témoignage exceptionnel de
la vie quotidienne, des traditions et des croyances des
populations d'Afrique équatoriale de la fin du XIXe siècle et
début XXe. Les découvrir et comprendre le contexte où ils ont
été produits peut conduire à nous questionner sur notre
rapport au sacré, sur notre relation avec les forces de la nature
et sur la mémoire des générations passées que nous
entretenons.

En 2022, de nouvelles pièces ont été intégrées au
parcours : une sanza d'origine Ibo (Nigéria) et un
imposant masque biface Ngontang (Gabon).

L'impressionnante statue à clous Nkondi a été prêtée
au Musée des Confluences de Lyon. Expertisée puis
nettoyée, elle a été présentée à l'exposition
temporaire
« Magique » du 15 avril 2022 au 5 mars 2023.

LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE

Depuis quelques années, la démarche de transition écologique s’est dégagée dans le projet
d’accueil de l'association. Elle est d'autant plus pertinente qu’elle s’appuie dans la Drôme sur un
tissu local porteur. Nous sommes membres de Biovallée, structure associative fédérant les
initiatives locales allant dans ce sens et nous participons au groupe des éco hébergeurs porté par
l’association.
Notre rêve : que la Maison Saint-Joseph devienne progressivement un nouvel éco-lieu où
fleurissent des initiatives et engagements concrets, en partenariat avec les différents acteurs du
territoire.
Un projet d’aménagement écologique du bassin, avec l'installation d’une île végétalisée et de
l’aménagement des berges. Ce projet est financé par une entreprise de Biovallée.
Prévu en 2023, sa mise enœuvre a été reportée en 2024 pour des raisons matérielles.



LES JARDINS PARTAGÉS

La Maison St-Joseph dispose depuis longtemps d’un
verger de cerisiers, figuiers, pruniers, cognassiers,
pommiers d'environ 4000 m². Au printemps 2022, un
jardin partagé y a été installé. Un accès à l’eau fut
aménagé au préalable avec deux robinets et une clôture
montée du côté bassin afin de limiter le risque d’accident.

L’idée était de permettre à des habitants du village ne
disposant pas de jardin de cultiver des légumes, de
partager des savoir-faire, et aussi de créer du lien social.
L’expérience a commencé avec 7 jardiniers et un «
référent technique » bénévole qui a apporté son
expérience au groupe. Les objectifs de chacun sont
différents (produire des légumes, passer du temps
avec les enfants, transmettre un savoir-faire, etc.).

C’est pourquoi nous avons dès le début établi un système
combinant parcelles individuelles et parcelle collective.
Une charte, toujours évolutive, a été élaborée afin de
fixer de façon pérenne les usages, droits et devoirs de
chacun.



LE LABEL ÉGLISE VERTE

La Maison Saint-Joseph est labellisée « Eglise Verte »
depuis 2020, au niveau « figuier » (avant-dernier niveau),
atteint en mars 2022. Il s’agit d’une méthodologie
proposée aux communautés chrétiennes souhaitant
s’engager pour le soin de la création, avec un éco-
diagnostic très complet, permettant d’évaluer toutes les
structures et activités en place et futures, à la lumière
d’une conversion écologique. Nous pouvons être fiers de
notre label « figuier », même si beaucoup de chemin reste
encore à parcourir : c’est le processus qui est important,
et non le label en soi !

L’ENTRETIEN DU PARC

Le parc en accès libre est très apprécié des habitants
d’Allex, par les personnes séjournant à l’accueil et par
les groupes en recherche d’un lieu paisible et arboré
sur le territoire.

Il possède des arbres remarquables et anciens (hêtre
pourpre, chênes et platanes centenaires…) mais aussi
fragiles et nécessitant un entretien important, à
l’image de la taille du site et des intempéries
climatiques.

Cette année, nous avons signé un partenariat avec
l’école d’élagage de Châteauneuf du Rhône, contre le
gite et le couvert d’une équipe de 12 étudiants et 2
formateurs pendant 4 jours, ils nous proposent un tarif
très intéressant pour l’élagage complet des arbres du
parc, terrain très formateur pour eux.

Les travailleurs en espaces verts de l’ESAT de l’APAJH
que nous accueillons pour 4 déjeuners par semaine,
interviennent également de manière régulière à
l’entretien de nos espaces verts par le biais d’un
partenariat.



LE BUREAU et LE CONSEIL D’ADMINISTRATION

Depuis le 3 octobre 2023, le Bureau est composé de
Francis Weiss (président), Mathieu Boulanger (
vice-président), Marie-Jeanne Menneson (secrétaire),
Sylvestre Wozniak (trésorier).
Les membres du Conseil d'Administration sont : Jean-
Pascal Lombart, Philippe Sidot, Marc- Henri Jeoffre,
rejoints en 2023 par Augustin et Brigitte Guendouz.

LES BÉNÉVOLES
En plus du bénévolat de la communauté spiritaine, nous
avons pu compter sur 10 bénévoles qui interviennent de
façon régulière (musée, jardins partagés, permanences
d’accueil, entretien et réparation, compost, etc…).

LES SALARIÉS

L'équipe des salariés a été modifiée, au gré des départs
volontaires de salariés et pour assurer les différents
services de la vie de la maison.
Ce sont 7,5 ETP qui ont permis à la maison de fonctionner.
Christine a quitté le poste de direction en avril 2023 et
c’est Sarah qui occupe cette fonction depuis janvier 2023.
Magali, Christian, Amandine ( partie en début d’année
pour une nouvelle aventure professionnelle) et Nadia (
arrivée en septembre 2023) se sont relayés pour garantir
la propreté des chambres et des espaces communs.
Marinette et Jean-Marie ( arrivé en juin 2023) sont en
cuisine et s'occupent également de l’approvisionnement
des stocks. Sophie, à la fin de sa formation professionnelle
a quitté la cuisine pour voler vers d’autres aventures.
De son côté, Denise prend en charge l'entretien du linge
de cuisine et de la communauté.
Erika et Nathalie se sont chargées de l'accueil physique
des groupes, la permanence téléphonique, la gestion des
réservations et de la facturation.

Nous avons eu recours à plusieurs intérimaires durant l’année 2023, sur des temps de
remplacement pour congés ou maladie mais aussi des renforts pour l’accueil de groupes
importants



Retours sur les objectifs de
l’année 2023
Le 31/10/2022, le conseil d’administration validait, suite à
l’audit qui avait précédé et ses conclusions, 4 grandes
orientations pour l’année 2023.

FAIRE EVOLUER L’ORGANISATION
« Notamment avec l’intégration de nouveaux bénévoles
au sein du Conseil d’Administration et la mise en place de
nouveaux partenariats. Il s’agit aussi de renforcer
l’articulation entre la direction et le Bureau, avec des
rencontres plus régulières »

Le Conseil d’administration a accueilli en avril 2023, 2
nouveaux administrateurs, Augustin Guendouz et Brigitte
Roudière.
Augustin, retraité, est l’ancien directeur de l’association
Biovallée et référent diocésain Ecologie Intégrale et
Campus Laudato Si Drôme, son épouse Brigitte est quant à
elle formatrice en éducation affective, relationnelle et
sexuelle.
Leur parcours, leur vision et leur engagement apportent un
regard nouveau au CA.

Le CA s’est réuni tous les 2 mois et le bureau chaque mois,
un travail important a été effectué en termes de
communication et de travail de restitution afin de clarifier
les missions, les moyens, la coopération et les orientations
de l’Association.

Le Bureau de l’association et la directrice ont entretenu
une communication soutenue tout au long de l’année,
favorisant ainsi l’adoption de postures adaptées aux
différentes situations, qu’elles aient été épineuses ou
agréables et de regards croisés indispensables à une prise
de hauteur face aux différents sujets abordés

Il nous est aussi apparu important de créer régulièrement des espaces de rencontre entre la
communauté et l’ensemble des salariés, temps autour d’un repas, d’une galette ou d’un apéritif pour
favoriser les échanges et créer un esprit d’équipe au sens large.



DIVERSIFIER L’ACTIVITÉ ET LES PUBLICS
« Sans remettre en cause l’accueil des publics fidèles,
l’objectif est de démarcher des organisations qui ne sont
venues que ponctuellement ou qui ne connaissent pas
l’Accueil Saint Joseph. »

L’année 2023 a été marquée par l’accueil de nouveaux
publics mais aussi sous des formes différentes.
Nous avons accueilli les premiers séjours adaptés (Vacances Adaptées Organisées) à destination
d’un public adulte en situation de handicap, une expérience qui s’est avérée très positive pour la
communauté, le public accueilli et l’équipe de salariés.
Plusieurs dispositifs de VAO ont d'ores et déjà réservé des séjours pour leurs vacanciers jusqu’en
2025, à hauteur de 2 séjours par an chacun.

Plusieurs séjours ont été réservés par des administrations, des
entreprises et des stages divers et variés au cours de l’année
écoulée.
Nous accueillons toujours avec plaisir les publics habitués et
fidèles.

Un des objectifs était aussi de parvenir à faire vivre notre
pension complète, en valorisant les repas tant
qualitativement (en proposant des repas issus de produits
de saison et locaux au maximum) que financièrement, en
restant sur une gamme de tarifs raisonnable pour
encourager l’attractivité.

Nous voyons qu’au cours de cette année 2023, le nombre
de repas pris sur place a fortement augmenté, permettant
à la fois de faire fonctionner notre cuisine de manière plus
rationnelle mais aussi de la faire connaître par
l’intermédiaire de nos clients ravis, les meilleurs
ambassadeurs.

Nous avons été heureux d’accueillir tout au long de
l’année, des colos, des stages professionnels, de
bien-être, des rassemblements familiaux, des
rencontres culturelles, religieuses de différentes
confessions, des assemblées générales, des
associations sportives, des administrations, des
particuliers, des personnes en situation de précarité
hébergées temporairement, des scolaires, des
confrères spiritains, leurs familles, leurs amis, des
chercheurs venus pour le musée, des artistes, les
scouts, une équipe de tournage…



RENFORCER LA COMMUNICATION

La réalisation de l’objectif de diversification et de
développement des activités nécessite une
communication adaptée. Les supports classiques
(plaquettes, site internet) doivent être améliorés pour
s’adresser à un public plus large.

Un travail autour de la communication, du
renouvellement des outils et de la signalétique du site a
été initié en cette fin d’année.
L’association semble avoir trouvé le professionnel
capable de relever ce défi, de compréhension du
fonctionnement de la Maison, de l’Association, de
l’articulation avec la communauté spiritaine, des enjeux
de communication pour un public très large ainsi que
nos différentes formes d’accueil.

Nous participons également à l’essai d’un nouveau
dispositif de connexion entre les différents acteurs
touristiques du territoire, dispositif qui sera effectif en
2024 à l’initiative de l’Office de tourisme du Val de
Drôme.
Les résultats du travail, mené conjointement avec des
administrateurs, verront le jour en 2024.

ADAPTER LE FONCTIONNEMENT

« Celui-ci doit évoluer avec les activités, au niveau
des moyens en personnel et en matériel et des
modalités pratiques d’accueil (horaires,
permanences…) »

L’augmentation de la fréquentation de la Maison a
nécessité la mise en œuvre d’un certain nombre de
changements et cela a demandé beaucoup d’efforts
de la part des salariés.



Les horaires ont été adaptées aux réservations, aux
besoins, aux arrivées des groupes.
Des moyens matériels ont été déployés afin de faciliter le
travail de chacun et rationaliser les déplacements inhérents
à la taille de la Maison.
Des procédures ont été mises en place concernant les
réservations et les arrivées tardives notamment afin de
simplifier le travail de l’ Accueil.
Un nouveau logiciel de réservation, plus efficient et moins
onéreux a également été choisi dans ce sens dans le
courant de l’année.
Chaque fois que nécessaire, nous avons eu recours à une
agence d’intérimaires en insertion afin de renforcer
l’équipe.

Bien qu’en cours, chacun de ces objectifs en reste un pour
l’année à venir, ils ont besoin d’être renforcés, consolidés
et/ou développés afin de permettre à chacune des
instances de la Maison de bien communiquer, de faire
évoluer encore l’activité et de continuer à trouver du sens
dans ce projet commun.

Un Grand Chantier en 2023

La demande de chambres avec sanitaires privatifs se
faisant croissante, le conseil d’administration valide le
projet de créer 12 nouvelles chambres, pour un total de
27 lits dans les anciennes salles de classe de l’aile Est de
la Maison.

C’est donc un gros chantier qui a débuté en décembre
2023, avec un défi, une ouverture de ces chambres à la
réservation pour la fin du printemps 2024.

Une partie de l’ancienne toiture a été refaite suite
à des dégâts des eaux importants. C’était un gros
chantier de 2 mois, supporté financièrement par
l’AFIM, propriétaire des murs.



Perspectives 2024

Consolidation de l’équipe
De gros efforts ont été consentis par l’ensemble de
l’équipe au cours de l’année 2023, dus notamment à
des besoins de réorganisation des missions et du
temps de travail.
L’augmentation de la fréquentation, tant en nombre
de nuitées qu’en nombre de repas a également
fortement impacté la charge de travail de l'équipe
et il nous appartient de repenser la constitution de
l’équipe et avec la création de 12 nouvelles
chambres, le ratio indispensable au bon
fonctionnement de l’activité, voire à son évolution.

Fréquentation de la Maison
Notre objectif est d’accueillir plus de public, de le
fidéliser et d’en diversifier la provenance.
Des perspectives d’accueil d’administrations,
d’entreprises et de dispositifs de formation sont
en cours et nous permettent d’envisager une
évolution positive de l’accueil.
Par ailleurs, nous constatons également que des
clients fidèles, modifient leurs habitudes et
s’orientent désormais vers une utilisation optimale
de nos services, en prenant la pension complète
pour leur groupe, contre de la gestion libre par
exemple.

Vers un assainissement de la dette
Comme nous l’avons souligné dans le rapport financier, la dette de
l’accueil envers la Congrégation est importante.
Il nous faut envisager dès 2024, la mise en place d’un remboursement
échelonné, inscrit au prévisionnel et permettant une meilleure visibilité
en terme de gestion et de projection d’investissement.

Les projets et les besoins de cette Maison sont
nombreux en cette nouvelle année.
Il apparaît cependant important de prendre le
temps, celui du bilan, choisir de constater et
d’apprécier le chemin parcouru ensemble,
d’apprécier ce qui va bien, de vivre les temps forts
avec chacun, de projeter afin de ne pas agir
toujours dans l’urgence, de différer parfois.


